

gouvernements pour diminuer l'accès à l'arme sont multiples et pourront certainement nous aider à déterminer ce qui sécurise l'individu dans son milieu de vie. C'est pourquoi nous allons, à partir d'indicateurs pour mesurer l'efficacité des moyens d'interventions, jeter les bases d'un indice de sécurité de l'individu par rapport aux armes, peu importe le milieu dans lequel il évolue ou l'espace qu'il occupe..

2. La sécurité et la sécurité humaine

Il apparaît nécessaire de comprendre l'impact de l'adoption d'une conception humaine de la sécurité dans la mesure où cette conception de la sécurité est intégrée à la politique étrangère du Canada. Il s'agit en fait de situer la notion de sécurité humaine et l'apport de cette référence à l'individu comme objet de sécurisation en matière de sécurité. Nous allons donc brièvement, dans la première section, situer la notion de sécurité humaine au Canada par rapport à ce qui a déjà été privilégié en matière de sécurité au Canada.

Depuis près d'une décennie, la nécessité d'élargir le concept de sécurité se manifeste explicitement.¹⁵ D'une part, la menace se démilitarise et d'autre part, l'État n'est plus nécessairement le seul objet de sécurisation. C'est au début des années 1980 que le militaire et l'État sont progressivement décentrés comme seuls objets d'étude sur la sécurité. À partir de ce moment, il s'effectue un dégagement graduel entre les études sur la sécurité et les études stratégiques.¹⁶ En fait, elles se déterritorialisent et s'étendent à des champs d'application qui n'auraient pu jusque là, être envisagés comme des questions "de sécurité".

L'éclatement de l'URSS survient à un moment où la perception des dangers dirigés contre l'État (environnement, terrorisme, drogues, etc.) a déjà beaucoup changé au sein de la communauté internationale. Cet événement aura sans aucun doute participé pour beaucoup au raffinement du concept de sécurité chez certains États désireux de se doter d'outils appropriés pour affronter les menaces nouvellement admises comme telles. Le démantèlement de l'URSS a contribué à minimiser l'imminence du danger militaire. Au Canada par exemple, la rupture conceptuelle en matière de sécurité est plus facilement repérable à partir du début des années 1990.

¹⁵ BUZAN, Barry, Waever, Ole et Jaap de Wilde, *Security: A New Framework For Analysis*, Boulder, Lynne Rienner Publishers, 1998.

¹⁶ FREEDMAN, Lawrence, "International Security: Changing Targets," *Foreign Policy*, Spring 1998, pp.48-63.